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在我的记忆中，虹口体育场给我留下了
许多美好的回忆。

1974年“五一”节刚过完，我就读的沙泾
中学被选中参加 9月 1日开幕的“上海市第
六届运动会”开幕式大型团体操表演团队，
作为“文体委员”的我，当然成了团体操领队
和表演者，在排练的四个月中，又逢高温季
节，虹口体育场的草坪上不知洒下了我多少
汗水，我不仅自己做得“国标”，还要辅导同
学们达标，再苦再累也顾不上了。开幕那天
凌晨四点多，我兴奋得怎么也睡不着，穿上
崭新的、平生第一次拥有的粉红的“体恤
衫”，早早地来到了虹口体育场，虽然电视实
况播出的 6000多名表演者中看不到我的镜
头，但我为出色完成团体操表演感到由衷的
自豪。

估计各位不会料到，我在虹口体育场的
比赛场地也曾创下过两项纪录（那当然不是
世界纪录，也不是全国纪录和上海市纪录，
而是校纪录。我故意卖个“关子”）那是1975
年我高二期间，学校开的运动会在虹口体育
场进行，我获得100米短跑和跳高第一名，并
创下了两项校纪录。100米短跑成绩好像是

12 秒 8，而跳高成绩我清楚地记得是 1 米
55。当我过杆的那一刻，跳高架上的竹竿也
在轻轻地抖动，这时，学校广播员王战华在
现场即兴广播：“七六届2班吴德胜运动员跳
出了1米55，创造了新的校纪录，你们看呢，
竹竿也在轻轻地微笑。”

讲到这里，也想起很遗憾的“错过”。有
两次机会都与我擦肩而过，由于没有电话，
放暑假时体育老师无法联系上我，区体校击
剑队、跨栏队来校招我，都没去成。要不然，
我说不定成为叶冲、刘翔的师兄了。

1977年 1月 5日，我应征入伍的出发场
地也是在虹口体育场的广场上，爸、妈、姐、
弟加上老师、同学、亲朋好友共 30多人到体
育场送行。当军用卡车启动的那一刻，我顾
不上“男儿有泪不轻弹”地流下了眼泪，从此
启程踏上了人生征途中最难忘、最有意义的
第一步。

命运就是这么巧合，1981年我退伍后，
在虹口团区委宣传部工作，所联系的单位主
要是文化体育系统，这样，虹口体育场又是
我常去工作的地方了。虹口真不愧为体育
大区，上海市体育运动学校就坐落在虹口的
水电路上，紧挨着就是军事体育场，“精武会
馆”及“精武公园”都建在虹口。更有许多体
育特色学校，如排球在复兴中学，足球在广
灵路二小，乒乓球几乎各个都是，世界冠军
曹燕华的姐姐曹敏华是我的朋友，她说妹妹
的启蒙老师还是她呢。还有叶冲的击剑学
校，全国数一数二的击剑运动员十有八九是
从虹口体育场击剑学校走出来的。

为什么许多世界名城都拥有知名的职
业足球俱乐部？以申花再夺中国足协杯而
论，“城市荣耀”确实说明问题。现代都市，
职业体育代表着一种城市精神。有无顶尖
项目，往往反映一座都市人们的价值取向、
精神面貌和消费能力。

其实，还在申花队的前身“上海足球
队”时，我已是铁杆球迷了，王后军的排兵
布阵“智多星”、徐根宝的敢拼敢冲“抢逼
围”，还有洋教头的“新花头”，各有各的看
点。李中华的边路插上、范志毅的大力射
门、申思的“超级替补”、祁宏的冷静跑位及
精准传球，再加上谢晖、朱琪、吴承瑛几位

“帅弟”，把原本是篮球迷的我“绝地反转”
成为足球迷了。1984年恋爱以后，“毛脚
女婿”带着同样是球迷的“丈人老头”看足
球是我快速娶到老婆的“法宝”。

由于工作关系，我结识了时任区体委
“群众体育科”的科长老周，从此，无论足球
比赛还是田径比赛，老周都发给我一张“工
作证”，我自然成了“工作人员”了，每逢比
赛，我不是在主席台上维护秩序，就是在田
径跑道上做些具体工作。

1983年 9月，第五届全运会在上海举
行，虹口体育场作为田径赛场，见证了著
名跳高运动员朱建华以 2米 38的高度打
破世界纪录的壮举。在这一刻，我正在跳
高架旁摒住呼吸亲眼目睹那“飞跃”的一
幕。观众的欢呼声一浪高过一浪，只听广
播里大声地在叫：“观众朋友们，请安静，
这个世界纪录一定要经过田径专家的重
新测量才能确认。”我和工作人员一起抬
起梯子，扶一位姓夏的老先生爬上梯子用
皮尺在测量高度。当听到：“是 2米 38！”
时，欢呼声又响起来了。朱建华手捧鲜花
绕场一周，我跟在记者队伍中也跑了起
来。这感觉、这神气劲儿，仿佛是我得了
世界冠军。

1993年5月，中国国家主席江泽民、国
际奥委会主席萨马兰奇在第一届东亚运动
会开幕式主席台上就座，我就站在主席台
后几排的过道里。

1997 年，我从机关转到国有企业工
作，应该说与体育场没多大关系了吧，可说

“分手”也没这么容易的。2007年 1-7月，
为符合 FIFA2007中国女足世界杯的赛事
要求，虹口足球场又进行了一次全新改
造。我所在的上海杰盛建设工程有限公司
作为上海建工集团总承包的分包单位，直
接参与了足球场的改造。我作为分管安全
的副总经理，几乎天天戴着安全帽在工地
督促安全事项。这几个月真是紧张啊，工

期一天也不能拖，质量一点也不能马虎，安
全事故一点都不能出。还算老天保佑的，
当 2007年 9月 10日国际足联主席布拉特
宣布“FIFA2007中国女足世界杯开幕”时，
我长长地舒了一口气。

1999年 7月 1日，以足球场的“场”和
鲁迅公园的“园”为谐音的“上海长远集团”
成立，尝试着足球场管理和社会化运作模
式，成功地与申花俱乐部签下了申花足球
队主场比赛定在“虹口足球场”的长期合
同。近几年来，年年被上海市体育局授予

“中超比赛最佳赛场”称号、全国足球联赛
组委会颁发的“中国足协超级联赛（上海赛
场申花主场）竞赛工作优秀奖”等。与此同
时，足球场充分利用资源，拓展业务，打造
企业品牌，成功地举办过蔡依林、孟庭苇、
张学友、齐秦、任贤齐、张信哲、王菲、孙楠
等著名歌星演唱会及美日爵士乐演出，特
别是去年年底的“五月天”演唱会，吸引了
全国各地少男少女们的热情追捧，主办地

“虹口足球场”创下了满座率 100%的历史
纪录。这样的“文”“体”融合确实取得了良
好的社会效应。

说到演唱会，我也有一段“奇葩”的故
事，说出来让大家笑笑。那就是，每逢我女
儿喜欢的歌手开演唱会，她总是事先去定
制灯光牌，当开唱的那一天，“逼”着我一起
去，我的任务是双手高高举起灯光牌，还要
大声地跟着大家叫“×××，我爱你！”。一个
50多岁的小老头用这种形式参加演唱会，
全世界也很少见吧。

哦，还有一个趣事讲出来与大家一起
分享。2014年某个双休日，好友让我参加
他们的小型足球比赛，虽说是球迷，可我一
辈子没上场踢过球，那就临时当个守门员
吧，这一次守门可出名了，《新民晚报》有一
篇“莫名成‘球星’”（见《新民晚报》2014年
7月4日“夜光杯”）就是我写的那次守门经
历：对方的一次进攻，猛的一脚，皮球打在
了我的脑门上，两眼直冒金星，但球被弹了
出去，化险为夷，本队球员都夸我站位准
确，如中国队有我这样的“门神”，早就跻身
世界强队了。

虹口体育场，带着几代人的“芳华”走
过了一百多年，多少人在此骄傲，多少人
留下遗憾。无论如何，它带给人们更多
的是回忆、是感慨、是向往。建筑可以阅
读，街区适合漫步，城市始终有温度，这
是上海打造人文之城的未来愿景，虹口
足球场的再次华丽转身，一定可以给我
们带来更多的希望和更多的惊喜，让我
们共同期待吧！

我对虹口体育场“一往情深”
从观众变为志愿者、建设者

虹口人的荣耀

虹口足球场发展到今天，已有一百多年
的历史了，1895年，租界工部局在北四川路
租地 200多亩建造射击场，不久，又扩地把
现在的“鲁迅公园”一起规划建设体育公
园。1905年，按英国格拉斯哥体育公园模
式开工建造，1909年建成，取名为“虹口娱
乐场”。娱乐场内设有高尔夫球场、草地网
球场、足球场、草地滚球场以及曲棍球场、棒
球场、田径场等。这在当时就已经是远东最
大的体育运动和比赛场所了。1915年的远
东第二届和 1921年的远东第五届运动会在
这里举行。现在讲起来比较“可笑”和“骄
傲”的是，在第二届远东运动会足球比赛上，
仅有中国队和菲律宾队两支球队参赛，中国
队获得冠军。不管怎么说，中国足球队获得
国际比赛认可的“冠军”就是在这块土地上
诞生的。

新中国成立后不久，人民政府决定从虹
口公园西部规划出一块建造体育场，1951年
9月20日，虹口体育场落成典礼暨上海铁路
职工第一届运动会开幕式举行；1952年5月

28日，上海市人民政府为庆祝上海解放三周
年，在虹口体育场举行足球表演赛，陈毅市
长发表讲话并为比赛开球。

1983年，作为第五届全国运动会的田径
赛场，虹口体育场进行全面改造，将煤渣跑
道全部改为塑胶跑道，面积达7万平方米，在
主席台上加盖遮篷，场内配备了大型电子计
时计分显示器、自动计时摄像房等，看台的
四个角上各有40米高的钢架照明塔，灯光也
用上了最现代化的照明灯光，夜间看比赛和
表演如同阳光明媚的大白天，硬件设施得到
了很大的改善。

1999年2月22日，虹口体育场又经过一
轮新的改造后，成为国内第一座亚洲一流专
业足球场，并正式更名为“虹口足球场”。

据我所知，虹口足球场还将分三期进
行设施设备上的升级改造，融合四川北路、
多伦路文化名人街的建设，让更多的市民
在足球场享受到体育、娱乐、文化、休闲的
体验，使足球场成为“专业足球场，文化大
舞台”。

位于上海市虹口区东江湾路位于上海市虹口区东江湾路444444号的虹口足球号的虹口足球
场场（（原名虹口体育场原名虹口体育场））一直是上海的标志性建筑一直是上海的标志性建筑，，它它
承载着这座城市的城市记忆承载着这座城市的城市记忆，，满载着无数上海人家满载着无数上海人家
的美好憧憬的美好憧憬。。对于上海的体育爱好者来说对于上海的体育爱好者来说，，在这块在这块
近近77万平方米可容纳万平方米可容纳3500035000名观众的名观众的““宝地宝地””上上，，见见
证了上海的证了上海的““高度高度”、”、上海的上海的““速度速度””和上海的和上海的““热度热度”，”，
也勾起了我对它的美好回忆也勾起了我对它的美好回忆。。



◀◀ 19831983年年99月月2323日日，，朱建华在虹口体育场朱建华在虹口体育场
跳过了跳过了22..3838米高度米高度，，打破了男子跳高世打破了男子跳高世
界纪录界纪录

▼▼ 2020世纪世纪5050年代的虹口体育场主看台外景年代的虹口体育场主看台外景

▲▲ 19571957年年1212月月2424日日，，周恩来总理在虹口周恩来总理在虹口
体育场接见运动员体育场接见运动员

▶▶ 19531953年年 22月月 2525日日，，陈毅市长在虹口体陈毅市长在虹口体
育场为全国青年足球锦标赛开球育场为全国青年足球锦标赛开球

申花2018新赛季即将开启，
小编“壕”气满满送上神秘大惊
喜，先来波暴露年龄的回忆杀镇
静下自己，赶紧读一读本版小事
记哦！带侬来虹口足球场，看阿
拉最爱的申花。

另外，如果您有任何与虹口
足球场相关的照片、故事都欢迎
和我们分享，请关注“上海虹口”
微信公众号，输入关键词“虹口足
球场”或扫描活动二维码参与，您
的热心分享将可能为您赢得申花
全年主场联票等万元大奖，期待
您的参与！

扫码赢取申花主场门票


